

L'art victime d'un nouvel ordre

TENDANCE
Offices du tourisme, régies d'espaces et groupes militants contestent de plus en plus certaines œuvres anciennes.

Ces touchant l'art dit ancien – celui consacré par les musées des beaux-arts – émaillent ainsi l'actualité récente. La différence avec l'Anastasie aux ciseaux, allégorie de la censure caricaturée par André Gill en 1870, est que ces comportements ne sont plus que très rarement ceux de l'autorité politique. De manière diffuse mais certaine, les régies d'espaces publics, les offices du tourisme ou certains groupes de défense et de protection mués en lobbyistes 2.0 ont pris le relais.

Chaque jour, à la Galerie de l'Académie de Florence, des milliers d'hommes et de femmes, autant que ceux qui passent sur un quai de métro, tournent autour du David de Michel-Ange. Il n'est vêtu que de sa fronde. Personne n'en semble gêné. Il est vrai que nous sommes dans un musée et non dans une gare. Cela change tout. Marcel Duchamp le premier l'a prouvé, lui qui installait dans les musées n'importe quel objet usuel, le transformant *ipso facto* en pièce d'art.

« Confusion dommageable »

« Face à des œuvres, on ne doit pas avoir les mêmes restrictions que face à la réalité, estime Agnès Tricoire, avocate spécialiste en propriété intellectuelle. Pourquoi? Parce que vous n'êtes pas touché par une œuvre d'art comme vous pouvez l'être par un acte ou un discours dans la vraie vie. Cette distinction est extrêmement importante. » Cette déléguée à l'Observatoire de la liberté de création – une instance créée sous l'égide de la Ligue française des droits de l'homme – estime que le climat actuel est mauvais. « Si on le compare avec celui des années 1970, le retour à l'ordre moral est évident. Le rapport aux œuvres a évolué chez certains dans le sens de la défiance et de l'incompréhension. » Et d'ajouter que « ce qui est en cause aujourd'hui, c'est l'autonomie de l'œuvre. On assiste de plus en plus à une confusion dommageable. Les créations artistiques ne sont pas des discours littéraux. Elles ne sont pas le réel, tout juste peuvent-elles en être une traduction subjective. »

Il y a déjà plus d'un siècle, un artiste moderne catholique, Maurice Denis, prodigiait ce conseil: « Se rappeler qu'un



ces touchant l'art dit ancien – celui consacré par les musées des beaux-arts – émaillent ainsi l'actualité récente. La différence avec l'Anastasie aux ciseaux, allégorie de la censure caricaturée par André Gill en 1870, est que ces comportements ne sont plus que très rarement ceux de l'autorité politique. De manière diffuse mais certaine, les régies d'espaces publics, les offices du tourisme ou certains groupes de défense et de protection mués en lobbyistes 2.0 ont pris le relais.

Le

Réve

tableau de Picasso avec sa jeune maîtresse Marie-Thérèse Walter en pâmoison, utilisé par le Musée Picasso de Paris pour l'affiche de son exposition actuelle, n'a pas été accepté par le magazine d'Eurostar. En 2015, Fox News

flétrira

le

cas

l'art

et

la

censure

que

ce

dont

on

de

ces

censures

un

petit

plaisir:

alors

que

les

objets

qui

en

sont

les

victimes

et

que

les

objets

qui

en

sont

les

victimes

et

que

les objets qui en sont les victimes semblent trop souvent cantonnés au passé et inoffensifs, ils reprennent tout à coup leur véritable envergure...

« On ne censure que ce dont on

Thomas Schlesser, directeur de la Fondation Hartung-Bergman à Antibes et professeur à l'École polytechnique, a publié en 2011 *L'Art face à la censure* (Editions Beaux Arts, 240 P., 39,90 €).

LE FIGARO. – Les rapports de l'art ancien avec la censure sont-ils en train de changer?

Thomas SCHLESSER. – Ce qui se révèle dans les cas qui ont récemment fait polémique, c'est d'abord ce que l'on atteste.

Le

Réve

tableau de Picasso avec sa jeune maîtresse Marie-Thérèse Walter en pâmoison, utilisé par le Musée Picasso de Paris pour l'affiche de son exposition actuelle, n'a pas été accepté par le magazine d'Eurostar. En 2015, Fox News

flétrira

le

cas

l'art

et

la

censure

que

ce

dont

on

de

ces

censures

un

petit

plaisir:

alors

que

les

objets

qui

en

sont

les

victimes

et

que